
曾挫败

村里拉横幅祝贺
潘家父子成了村里“名人”

“孩子圆梦清华，其实是圆了我们共
同的梦。”父亲潘顺飞说，收到清华大学
录取通知书的那一刻，全家人都异常激
动。宁波的亲朋纷纷上门祝贺，潘父摆了
七八桌酒席，与大家共同分享儿子考上
清华的喜悦。之后，老家的亲戚和村里的
乡亲也知道了这个喜讯，村里拉起了横
幅祝贺，潘顺飞、潘炜父子成了村里的

“名人”，还有人慕名上门取经。
“你平时是怎么培养孩子的？”无论

在宁波，还是在老家，这都是潘顺飞最近
被问得最多的一个问题。尽管有的话已
经说了好几遍，但他依然认真地和来问
的人分享这十多年来的心得。

潘顺飞和妻子书都读得不多，在温
州乡下的家庭条件并不好，夫妻俩很多
年前就来到宁波务工，潘炜跟着父母在
宁波上学。初到宁波，夫妻俩四处打零
工挣钱，起早贪黑，很少有时间陪孩子。
直到几年后，一家人在古林开了一家被
服店，才有了精力陪伴孩子。在潘顺飞
的回忆中，与儿子小学班主任的一次谈
话，对他的育儿观念影响至深。“当时老
师说我家孩子很喜欢读书，是块学习的
料，但我们家长对孩子管得太少，我记
得老师当时说钱可以少赚一点，培养孩
子会‘过时’的，让我多花心思在孩子的
教育上。”

从此，潘父开始观察其他家长是怎
么培养孩子的，开始请教老师如何做好
孩子学习的支持者。“我知道自己文化水
平不高，所以我有意识地多学习，学着怎
样做一名合格的父亲。”在文化课帮不上
儿子什么忙，潘父主动承担起了接送孩
子、陪孩子逛书店、在精神上鼓励儿子的
责任，陪着儿子一起成长。

儿子从古林镇中心小学考入了蓝青
中学，又从蓝青中学考入鄞州中学，然后
考上清华大学，看上去一路顺风顺水，但
是性格比较内向的潘炜面对各方面条件
都很好的同学，也曾不自信过，那个时
候，父亲默默地支持和陪伴，就是一种精
神力量。

“儿子特别拼，学校周六放学可以回
家休息一晚，但他回家几乎没有休息的，
比在学校看书看得还迟，学校回家半个
小时的路程，他也一直拿着书看。我让他
多休息，他说马上就要高考了，自己不能
松懈。这一点真的很不容易，儿子的自制
力令我骄傲。”潘顺飞说。

村里拉横幅庆祝他被清华录取
问及学习秘诀，鄞州中学的农家子弟说

“从来没有人夸我天资聪慧”

“曾经年少轻狂的我
步入国赛考场，‘我来就
是来拿一等奖回去’的壮
志豪情被冰冷的成绩撕
裂。两年半的投入被一个
数字彻底否定，当时的我
面临崩溃。现在回想起
来，慢慢意识到，没有人
天生注定会赢，也没有人
天生注定会输。当我走入
清华园参加面试时，我多
了一份从容。高中路上，
每一个追梦人都用汗水
去赌一个明天。磕磕绊绊
是必然，但即使摔倒了，
我们也要笑着站起来。我
们奋力前行，那些无法使
我们倒下的，只会使我们
更加强大。”这是 8 月 21
日，潘炜在鄞州中学与学
弟学妹分享时说的一段
话。当他说起去年物理奥
赛挫败的那段经历时，依
然语声低沉。

从永嘉县云岭乡岭
北村走出来的潘炜，高
考成绩689分，通过强基
计划被清华大学化学生
物学+化学工程与工业
生物工程专业录取。在
鄞州中学，关于潘炜的
故事，在高一新生中开
始流传。

□现代金报| 甬上教育
记者 王伟

在和潘父的交流中，记者感受到了一位朴实的
父亲，尽管书读得不多，但他善于观察、善于学习，
而且懂得感恩。他一再说非常感激学校老师的用心
付出。

而在潘炜的心中，父亲是自己一路走来精神上
的鼓励者，母亲是生活上的保障者，而自己遇到的
老师是知识上的师长和人格形成中的指路人。“三
个阶段的三位老师对我影响至深。”

章东海老师是潘炜小学一年级到六年级的数
学老师，而潘炜当了章老师6年的数学课代表。“小
时候不太懂事，和同学之间有时会产生摩擦，章老
师总是引导我如何与同学相处。”

进了蓝青中学后，从一所乡村小学到一所初中
名校，身处的环境和同学都有了翻天覆地的变化，
少年的潘炜对这一切也有点敏感。那个时候，初中
三年的班主任兼英语老师倪巩姗的鼓励式教学法，
适时地给了敏感的少年最好的鼓励和安慰。“最后
一次升学考试前，我突然生病，父亲不能及时赶
来，倪老师立马开车送我去医院，当我对升学考试
非常担心的时候，倪老师的鼓励又让我静下心来，
如期考入了鄞州中学。”

高中班主任华婧兼数学老师，对待学生的方式
上和初中班主任有相似之处，给更多的鼓励，激发
他们自身的能量。高三一开始的9月份，潘炜遭遇
了求学以来最大的挫折，这个挫折令他一度陷入绝
望。即便如今考入了清华大学，回忆起那段时光，
潘炜的声音立即低沉了下去。用他和学弟学妹分享
中的话来说，就是“满腔的壮志豪情被冰冷的成绩
撕裂，两年半的投入被一个数字彻底否定，当时的
我面临崩溃。”

原来，从初三下半学期开始，潘炜就备战物理
奥赛。那两年半的时间，当别人周末放松时，他沉
浸在竞赛题中，哪怕寒暑假，也没几天休息时间。
高中的学业本就繁忙，课余几乎全部献给了物理奥
赛的备战，有时候躺在床上，入睡前脑海中想的也
是这道题怎么解更好。全情投入与付出，却没有得
到预想的成绩。“当时的心情真的是绝望，对自己
产生了怀疑，也对未来充满了迷茫。本来，竞赛是
我当成高考录取的一种途径来对待的，一下子，这
条路堵死了。”

整整一个月，潘炜都在各种不良情绪中煎熬。
“是华老师的鼓励让我慢慢走了出来，华老师说，
我很好，各方面都很好，竞赛只是一种方式，既然
这种方式走不通，那就换一种方式。”

父亲也给了儿子支持。“已经尽力了，还是不
行，那就放下过去，重新开始。”

“这种方式走不通，那就换一种”

“从来没有人夸我天资聪慧”

“从来没有人夸我天资聪慧，‘勤奋踏实’是老
师同学眼中我的标签。我见过深夜十一点半的教学
楼，也在宿舍阳台上看初升太阳的光辉照亮作业本
的扉页。无数个假期，教学楼陪我一起度过。我们
都是普通人，所有成绩的取得不是一蹴而就，而是
细水长流。短期内受到运气等因素的干扰，努力不
一定能展现出效果。但是请相信，上帝会辜负努力
的人，但不会辜负一直努力的人。”

这也是潘炜讲给学弟学妹的话。无论是在老师
眼中，还是在父亲眼中，潘炜的的确确一直都是很努
力的那种人。即便收到了清华大学的录取通知书，他
也没有很放松地去玩，而是买来了大学里的数学和
英语书，提前自习起来，其他时候，也会看看小说。

除了学习，他喜欢一个人的运动，比如跑跑步，
偶尔骑自行车去看看外面的风景。也喜欢一个人做
手工、剪纸，“那个时候，所有的一切都放空了，特别
轻松的感觉。我其实挺享受一个人呆着的时光。”
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